

La Comarca

PERIODICO SEMANAL

PROPULSOR DE LOS INTERESES DEL VALLES

SUSCRIPCION, 1'50 pesetas trimestre

NUMERO SUELTO, 10 céntimos

REDACCION Y ADMINISTRACION

PLAZA DE LA IGLESIA, 1



LA NENA

Antonieta Guitet y Gibert

Ha volat al cel a la tendra etat de nou anys, lo dia 15 del gener.

A. C. S.

Sos afligits pares, Antoni i Maria; germans, Joan i Pauet; avis, Mariano Gibert i Rosa Cabruga; tíos, tías i demás de la familia, al recordar a ses amistats una tan dolorosa perdúa les pregan de cor enlayrin al cel un prech pera la seua anima i la fingan presenta en llurs oracions, per lo que'ls estarán altamente reconeguts.

Granollers, 14 Febrer, 1920

Del locaut a la huelga

Empuño la pluma con temblorosa emoción pero con fe ardiente y entusiasta. Con intención he redardado el publicar estas cuartillas hasta la hora presente, por juzgar que con ello nadie podrá interpretar torcida intención, ni malévolo proceder contra ninguno de los bandos contendientes.

La declaración del locaut fué, a mi modo

de pensar, la exteriorización de una fuerza formidable que hasta el presente latía oculta. Fué el reto de la Federación Patronal al guante arrojado a diario por el Sindicato de obreros.

A merced de la unión firme e invencible de la masa obrera, había el Sindicato conseguido para ésta ventajas inequívocas, ya en

aumento de salario, ya en reducción de las horas de trabajo. La demandas se sucedían unas a otras hasta el punto de frisar ya en los lindes de la dirección de los talleres y fábricas. A cada negativa seguía con matemática precisión una huelga, un boicot, un conflicto.

No es de nuestra incumbencia el fallar la razón o injusticia de tales demandas; señalamos solo las premisas para que forzosamente nos conduzcan a lógicas convivencias.

Y sonó la hora en que el patrono, no vislumbrando la meta cada día más lejana en donde terminarían las peticiones de los obreros, pulsó la opinión de sus camaradas, ligóse a ellos con un reglamento defensivo, y previas las formalidades de la ley, cerró sus talleres y sus negocios. Requirió para sí el derecho al locaut, frente al derecho de huelga en el obrero.

Y ahí tenemos a ambas partes en el palenque de la resistencia, ¿quién cederá?

Se equivocaron los patronos al calcular en los obreros el máximo de aquella; siete semanas sin contar ni valerse del salario sabatino, nadie ni el más enjuto economista las hubiera vislumbrado pasaderas por el elemento obrero, y en realidad resulta que el tiempo les ha aleccionado de lo contrario.

No tuvieron mejores calculos los obreros con referencia a los patronos. Se mostraban escépticos, ya en la Formación de la Patronal, ya en la declaración del locaut, ya, en

fin, al mantenimiento de éste, por los compromisos comerciales, y por la pérdida de negocios, estancamientos de capitales, etc. Y con todo, aquel ha sido mantenido con constancia, unanimidad y vigor.

Es cosa fuerte que en el dominio de la inteligencia imperen los odios y las violencias, con grave detrimento de los intereses de todos.

Nadie devolverá al industrial los beneficios que con constante trabajo le hubiera reportado; ni tampoco, el hogar doméstico podrá mantener el equilibrio en su presupuesto. Es cosa fuerte que volvamos a los primitivos tiempos de la humanidad, y que se esgriman las armas más letales en las mutuas contiendas de la sociedad.

Si el pavoroso estado actual a que hemos llegado, debe servir de lección tremenda al mundo, en buena hora los ratos amargos actuales, en buena hora las inquietudes de la hora presente; empero, si lo sucedido ha de servir para ahondar más los odios y los rencores, mereceríamos que Dios nos flagеле con nuevos latigazos, y fustigue a la humanidad cada día más ciega y terca con sus azotes. Los que merecen una exención son los pequeñuelos, que nada tienen que ver con la prevaricación de sus padres.

P. MOLINE

Jabones BARANGÉ

Granollers, Gèrona, Barcelona - Sans

Casos y Cosas

Pues, señores, los que presumíamos de expertos, experimentados, y de poseer en el santuario de la retina de nuestros ojos un archivo de visiones históricas, y en el tímpano un arsenal de audiciones, consejas y conversaciones dignas de perpetuidad; ante los sucesos actuales que origina la falta de tabaco, debemos considerarnos noveles en la historia de la vida, y disponernos a pisar de nuevo sus misteriosos umbrales.

Falta el tabaco; antaño resultaba una privación lene, leve, baladí; hogaño la resignación de un fumador constituirá un caso heroico, y como al heroismo no obliga ninguna ley humana ni divina, de ahí que la protesta del fumador sea larga e interminable, como las colas que se forman en las puertas de los estancos al atisbo del ansiado combustible.

Resulta un escándalo, gritaba una dama Estropajosa, al intentar atravesar una cola, que los hombres por un vicio tan repugnante formen estas hileras y pierdan un tiempo tan precioso. Un exaltado parroquiano de la Arrendataria le contesta entre hilarante y serio: muy señora mía, somos los devotos de la herbasanta y vamos en su busca.

Un rapazuelo que servía en una fonda y que merced a esto, alcanzaría alguna frase italiana, pasaba al azar; lo escuchó, sonrió y aplaudió el chiste.

Yo conozco a un contribuyente de fuerza, que gusta mucho de la política local; se interesa a maravilla por ella; y jamás ha dicho, pueblo, aquí hay un ciudadano de prendas que promete. Con acento plañidero se lamentaba de que ningún periódico local facilitase nota de las sesiones de nuestro excelentísimo. Que si será por lo tranquilas que se deslizan, o por lo estériles que resultan, o por falta de facilidades a los reporters.

Un concejal muy zorro que le escuchaba le dice al oído; señor X., antes la alcaldía facilitaba bastante información a los periódicos, mediante el boletín semanal, hoy por pigracia o descuido, el boletín aquel no les es facilitado. Y la prensa tiene también razón. Mal, muy mal, repuso el ogro rico. La prensa, y más la católica debe volver bien por mal; cuando te hieran en una mejilla ofrecerás la otra, enseñó Cristo. Sí, replicó el edil, y cuando ya no quedan mejillas, entonces las nalgas, ¿no es verdad?

* * *

¿En qué país estamos? Preguntaba, si no me engaño, Cicerón en una de sus durísimas catalinarias, al pueblo de Roma.

Y pregunto al amigo, al vecino, al parroquiano, o al entretulio del café, ¿en qué calle vives?

Porque es el caso, lector, que nuestro Ayuntamiento sufre la manía y padece la obsesión de cambiar los nombres todos de las calles de nuestra villa. ¿Será a falta de asuntos para las sesiones? ¿Será compromiso diplomático de los pobres públicos, el que en Granollers exista una calle de Wilson?

Luis Serra

Banquero

— RIGOMA, 79 y 81. — GRANOLLER —

Porque lo cierto es, que la mayoría de los habitantes de mi villa ignoran en cada momento el nombre de la calle que habita por la gracia de Dios y del... Sindicato.

Casos se dan como éste; tome usted mi tarjeta, Barcelona, calle tal, número y piso... El de aquí, atento y galante le entrega la suya y de su domicilio, ahí va la mía, amigo querido, hoy vivo en la calle de tal, mañana, no sé, porque cambian los nombres a cada sesión municipal. Se lo preguntaré al cartero, o al sereno, o al recaudador del gas para no engañar a usted.

Señores concejales, más seriedad en la población y respeto hacia nuestras antepasados, que por algo impusieron a nuestras calles los nombres primitivos; calle del Condestable, de Alfonso IV, calles históricas para nuestra villa.

GRANOLLERS ETNOGRÁFICO

Aunque lenta y laborisamente, hace muchos años que esta villa evoluciona. Su

transformación, pertinaz y perseverante, no es debida al espíritu de los nuevos tiempos. En este caso quedaría un gran sedimento del Granollers antiguo como integrante del moderno. Y nada de esto sucede. El granollerense futuro estará completamente desligado del primero, salvo las principales leyes de herencia que por falta de atavismo reaparecerán en algunos que otros individuos.

La mayoría de las poblaciones al rodar de los tiempos aunque evolucionan, queda, no obstante, en el fondo como elemento principal y característico la parte atávica que no desaparece del todo, y que por consiguiente, absorbe o amolda a su manera la vitalidad de los nuevos elementos.

Fero aquí no sucede de este modo; en Granollers se crea, física y psicológicamente, una población nueva, un carácter nuevo, Hoy por hoy los importantes elementos étnicos que formaban su esencia (con modalidad del helénico y del germano), no han desaparecido, pero han quedado casi anulados. Ni transmitió su fuerza procreadora, ni influyen tampoco gran cosa en la marcha de la población. Vislumbráanse algunas que otras veces en grupos de familias, pero cual



PRIMER ANIVERSARIO DEL FALLECIMIENTO DE LA SEÑORA

Doña Carmen Barangé de Cunillera

Ocurrida el 8 de Febrero de 1919

D. E. P.

Su desconsolado esposo, Antonio Cunillera; hijas, María y Eulalia; padre político Joaquín; hermanos, José, Esteban, Juan, Pedro y Eulalia; hermanos políticos Francisco y José (ausentes), Esteban, Tomás y Francisco Ribas; hermanas políticas, Balbina Soler, Anita Puig, Mercedes, Josefa y María Cunillera, Josefa Marcò, Salvadora Plaja, Dolores Comas, Mercedes Camps, y demás parientes, al recordar a sus amistades tan terrible pérdida, les ruegan encarecidamente un recuerdo en sus oraciones y se dignen ofrecer por su alma algún piadoso sufragio, por cuyo favor les quedarán altamente agradecidos.

Granollers, 12 Febrero 1920.

faro apagado nó despiden rayo alguno luminoso. Su fuerza de acción queda como paralizada por los nuevos elementos que predominan.

A esto es debido que la capital vallesana no presente un carácter determinado, concreto, sino varias modalidades que podrían resumirse en cuatro. (1)

Cuatro elementos principales son los que contribuyen a su formación (2). El de la ciudad, el de la montaña, el del campo, y el nativo. (3)

El de la ciudad tiende al vicio, al egoísmo personal, al refinamiento del goce y a una despreocupación y falta de moralidad bastante temible. Trae en cambio, cierta cultura, cierto gusto artístico y un afán de amoldarlo todo al modo de ser de la capital.

(1) Nada hay sin carácter ni en la vida ni en naturaleza. Por eso en realidad de verdad, Granollers tiene actualmente sólo carácter. Las modalidades (cuatro se destacan) son signo del período de elaboración del carácter de los pueblos. —período de elaboración—período de afirmación —período de aniquilamiento—que de perseverar, entrarían a formar parte del período de afirmación o sea período del verdadero carácter,

(2) Pasamos por alto el elemento castellano, el valenciano, el aragonés y el francés (el de la Cerdeña lo consideramos como propio de la montaña). Su influencia no tiene importancia. Pero en los existentes, reaparecen las buenas cualidades que constituyen la característica de la cepa del inmigrante cuando el Ayuntamiento ha sido son elementos no nativos, de la población, que

El de la montaña es un elemento rudo, vigoroso y batallador de primera fuerza. Tiene un empuje terrible, y un cerebro notablemente organizado, y mucha propensión a la vida política. Forma en los partidos avanzados o en los retrógados. Posee una independencia de carácter notable y un afán emprendedor que llega hasta la temeridad. De los cuatro elementos, ninguno le iguala en cultura,

El del campo a su egoísmo une el ser sobrio, trabajador y sufrido. Sabe amoldarse a todo. Por desgracia contribuye con el mayor contingente a la inmoralidad. No se distingue ni por emprendedor, ni se le conoce cultura ni aficiones artísticas de ninguna clase. No avanza ni retrocede. Si se mueve es por el empuje de los demás elementos.

cuando es con estos últimos acostumbran a reproducirse las cualidades pésimas.

(3) Etnográficamente no son estos los verdaderos nombres que debiéramos darles, pero lo hacemos así para ser mejor comprendidos. Asignamos con el nombre de elemento de la montaña a todo descendiente del alto Vallés hasta los Pirineos; del campo, a los que proceden de las poblaciones que circuyen a Granollers; de la ciudad a los descendientes o que viven en Barcelona; en el elemento nativo comprendemos al verdadero tipo de granollerense. Éste fué puro y dominó hasta la primera guerra civil. Desde esta época, con el establecimiento entre nosotros de muchas familias de los pueblos de la comarca empezó a alterarse, acabando con su pureza el aumento de los comercios e industrias y princi-

Gran Fonda del UNIVERSO

DE CARLOS PUIGRODÓN

Comidas a todas horas.—Gran salón-café y espléndidas habitaciones
LIMPIEZA Y ECONOMIA

Calle de Prat de la Riba, 9 y 11

GRANOLLERS

El elemento nativo posee algo del espíritu griego y del germano. Peca de gran aficionado a la chismografía, a poner en ridículo a cualquier hijo de vecino y a buscar en todos los asuntos la nota cómica. Tiene expansión sin límites. Aunque rencoroso no llega nunca hasta la vengaza. Muévele a menudo la compasión como igualmente la envidia. Gústale de vagar y las fiestas y las diversiones. Tiende más bien a lo pasado que a lo futuro, a la pasividad, que a las luchas. Tiene el cerebro bien equilibrado, y con oralidad bastante notable.

J. VIDAL Y JUMBERT

(Concluirá)

palmente de la fabril, motivo de importantísima inmigración: avalancha de gente nueva que dió al traste, con el elemento nativo. Al desarrollarse la fabricación en Cataluña, hubo intentos de fudarla también en ésta, pero el elemento nativo opuso una resistencia terrible y logró que que no prosperara. Alegaba como defensa de su oposición, que las citadas industrias fomentarían la inmoralidad, acabarían con las costumbres antiguas y destruirían el carácter de Granollers; pero si en esto tenía razón, de ninguna manera debía imponerse al desarrollo y prosperidad de esta villa.

Crònica

El día 15 de enero subió al cielo la angelical niña Antonia Guitet y Gibert. Endeble y enfermiza, encerraba un corazón tierno y cariñoso hasta el extremo de congraciarse las amistades de todas las personas grandes y pequeñas que la trataban.

Ha muerto a los nueve años; de ella puede decirse que, la tierra no la merecía, y, que, por esto, Dios la arrancó en flor, llevándosela para sí.

Con mucha razón decía el piadoso recordatorio que se repartió con profusión: la tierra ha perdido una niña, pero el cielo ha ganado un angel.

El entierro vióse concurridísimo.

Nuestro pésame a la familia Guitet.

Con motivo del levantamiento del locaut, comiézase a trabajar de nuevo en algunos talleres de segunda categoría. En las grandes fábricas, los obreros se resisten a reanudar el trabajo por negarse al contrato individual que se les exige, y pretender el cobro de las semanas perdidas. Del locaut a la huelga.

El día del cumpleaños de su Majestad, la guarnición de esta villa vistió de gran gala. En a Plaza de la Corona dió la banda del batallón un escogido concierto, que fué escuchado por un inmenso gentío.

Doña Rafaela Torrens de Font, ha dado a

Alerta! Alerta! Alerta!

Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de los manantiales VICHY CATALAN, sin serlo.

Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrescan, puesto que las de VICHY CATALAN, llevan tapones capsulas, precintos y etiquetas con el nombre SOCIEDAD ANONIMA VICHY CATALAN, y por lo tanto dejan de proceder de dichos manantiales las que no los lleven.

Visite V. la Casa Pous

donde encontrará toda clase de muebles y objetos para regalos a precios muy reducidos

Calle de J. A. Clavé, 35 (Carretera)-GRANOLLERS

luz con toda felicidad un robusto niño.

Igual satisfacción siente la familia Carbó, por el feliz alumbramiento de su hija Leonor. Nuestra enhorabuena a ambas familias.

La Asociación de la visita mensual domiciliaria de la Sagrada Familia, celebró el día 25 del pasado, su fiesta principal, con extraordinaria concurrencia de fieles.

Mañana se celebrará el sorteo de mozos para el reemplazo de 1921.

Los talleres de fundición de hierro de los señores José y Jacinto Trullás, están de nuevo en plena actividad.

Los obreros se han conformado con las condiciones generales con que entren a trabajar en la capital los del ramo.

Interin, han solicitado el cobro gradual de dos semanas, que abonarán mediante horas extraordinarias de trabajo, caso que en la capital no devenguen jornal alguno por las semanas locouteadas.

El lunes se celebraron solemnes funerales en sufragio de la virtuosa cuanto sencillísima dama doña Carmen Barangé de Cunillera, que tantas simpatías mereció durante su ejemplar vida y tanta consternación causó con su muerte ocurrida el 8 de febrero de 1919. La asistencia fué grandiosa.

Con motivo del aniversario del fallecimiento de la bondadosa señora doña Josefa Artigas, viuda de Anglada, todas las misas de hoy sábado han sido en sufragio de su alma, siendo con ofertorio la de las nueve, en el altar de Nuestra Señora del Carmen.

El día 1.º del pasado quedó constituido el Consejo Directivo del «Orfeo Granolleri» en la forma siguiente: Presidente, don José Quincoces; Vicepresidente, don Jaime Pelegrí; Tesorero, don Juan Entraigas; Contador, don Rafael Xirau; Secretario, don José Llobet; Vocales: don Mariano Tintó y don Jaime Uldemolins; y Vocal nato don Martín Llobet.

El 19 del pasado se unió en matrimonial enlace el joven don Vicente Comas Masuet con la bella señorita Luisa Planas Noquera.

Ha terminado en el teatro del Casino la serie de representaciones que la compañía Iturmendi ha sabido darnos con tanta esplendidez y lujo de detalles como belleza de conjunto.

Asistimos el 25 del pasado a la representación de «La Generala». Nunca hubiéramos presumido que en poblaciones foranas, el impulso mágico de unos cuantos individuos de una sociedad recreativa, el arte de Talia traspasara a aquél escenario.

Conocíamos a Calvo por referencias, en «La Generala» se consagró actor de tomo y lomo. La señorita Oliver, tiple que cuando habla recita y cuando canta gorjea, tuvo que repetir la canción del Arlequín.

La primera tiple señorita Darnier, recibió repetidísimos aplausos por la espiritualidad de su arte y flexibilidad de voz. Es una artista que canta como siente, y siente tal como canta.

FERNANDO PALAU

Banquero

Anseno Clavé, 29

GRANOLLERS

Las elecciones a concejales, tuvieron lugar el penúltimo domingo, merced al artículo veintinueve.

Salieron elegidos los señores Montaña, Torras P., Puigrodon y Novellas por la mayoría, y los señores Robert, Camps y Raich por la minoría.

La sorpresa fué general, con protestas de aos más farrucos de ambos bandos, y más un, por parte de los electores *mercenarios*.

Para nosotros, visto y cotejado que en las elecciones imperan la presión, la amenaza y... la peseta, celebramos al 29.

La Exhortació Poemàtica por el maestro Llogueras, en el Centro Católico, con la cooperación del *Orfeo Granolleri* obtuvo un éxito. Lo presumíamos.

El teatro estaba lleno, y el *Orfeo* conquistó un timbre de gloria, que ya nadie es capaz de empañar.

Por causa del locaut y de la huelga que le sucedió, LA COMARCA no ha podido aparecer hasta hoy.

Los consortes don Ignacio Vallhonestá y doña Matilde Juanola, se han visto padres de un precioso bebé, que nació al mundo el 8 de enero; ha recibido hoy las aguas bautismales.

Nuestra enhorabuena.

Información Telegráfica Comercial

Al comercio y la Industria

Por Real orden de 6 de diciembre ha sido aprobado el servicio de «Información Telegráfica Comercial», para cuyo establecimiento ha puesto el Cuerpo Telegráfico a con-

tribución sus actividades y desinteresado entusiasmo en pro de las clases mercantiles e industriales.

En virtud de ese servicio todos los abonados al mismo recibirán diariamente, antes de las ocho de la noche una información completa de las cotizaciones de Bolsa y de los productos de los principales mercados, lo cual significa una ventaja notoria para todo hombre de negocios que podrá saber, al día, las oscilaciones en el precio de los productos facilitándose con ello las transacciones y dándose gran impulso a los distintos ramos de la producción.

La utilidad del servicio no se limita a los comerciantes en gran escala, es para todos medio excepcional de información, ya que a todos interesa conocer diariamente las cotizaciones en los diversos artículos que afectan a su establecimiento. Lo módico del abono facilita la utilización del servicio y es de esperar que las clases mercantiles e industriales, desgraciadamente desamparadas de los Poderes públicos en lo que signifique concederles facilidades para su desenvolvimiento, no dejarán de prestar su cooperación al funcionamiento del servicio que nos ocupa creado por el brillante Cuerpo de Telégrafos exclusivamente pero beneficio de dichas clases.

Por esto nos permitimos recomendar encarecidamente a todos los comerciantes e industriales el abono al reputado servicio, para lo que pueden dirigirse a los Agentes comerciales del mismo en las distintas localidades o al Jefe de la oficina de Telégrafos respectiva, donde se facilitarán las instrucciones necesarias y se darán las facilidades convenientes.

Madrid, 20 de enero de 1920.

Cucala y Sala, S. A.

ALGARROBAS—CEREALES—SALVADOS

CASA EN BARCELONA: Sicilia, 92.—Tel. 1062 S. P.
SUCURSALES: Granollers, Prim, 81.—Castellón, Paseo Ribalta